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08.1.2007 
Im Verfahren zur Aufstellung der Windkraftanlage auf dem Börnichener Rücken hatte das 
Regierungspräsidium in Chemnitz beim Oberverwaltungsgericht in Bautzen die Zulassung der 
Berufung beantragt. Dem wurde heute stattgegeben. 
 
18. Januar 2007 
Nach einer recht milden Witterungsperiode zieht das Orkantief „Kyrill“ mit über 100 km/h 
auch über Börnichen hinweg. Es richtet Schäden an Gebäuden an, entwurzelt Bäume und 
kippt Fahrzeuge in den Straßengraben. Im Bornwald kommt es zu einem immensen 
Windbruch. 
 
4. Kalenderwoche 2007  
Der Winter meldet sich doch noch zu Wort. Die Temperaturen gehen merklich zurück.  
 
Januar/Februar 2007 
Der BCV  führt mit einer Reihe recht gelungener  Veranstaltungen seine 20. Jubiläumssaison 
unter dem Motto „ Die Gesichter werden langsam ranzig – der BCV wird zwanzig“ durch. 
 
16. Februar 2007 
Die FFW führt ihre Jahreshauptversammlung durch. Der Wehrleiter zieht für das abgelaufene 
Jahr eine insgesamt positive Bilanz. 
Höhepunkt ist die Verleihung der Ehrenbürgerrechte unserer Gemeinde an den langjährigen 
Stellvertreter des Wehrleiters Dietmar Auerbach. Er wird für seinen hervorragenden Einsatz 
bei der Gestaltung des dörflichen Lebens in den zurückliegenden Jahren geehrt. 
 
24. Februar 2007  
Der Heimatverein eröffnet mit seiner abendlichen Winterwanderung (ohne Schnee!) zu einer 
Hütte im Bornwald die Wandersaison. 
 
03. März 2007 
Jahreshauptversammlung des Kleingartenvereins „Gute Hoffnung e. V.“ in der Gaststätte 
Waldhof. Der Vorstand stellt fest, dass das vergangene Gartenjahr recht gut abgelaufen ist. 
Ein ernstes Problem ist die größer gewordene Zahl von leerstehenden Gärten. Hierzu sind 
sicher weitere Beratungen notwendig. 
 
10. März 2007 
Mehr als 300 Kleintier- und Exotenzüchter aus ganz Sachsen kommen zur achten Auflage des 
Vogelmarktes des Vereins „Erzgebirgische Ziergeflügel-, Exoten- und Kanarienzüchter 
Börnichen und Umgebung e. V.“ im ehemaligen Gasthof. Auch anderes Kleingetier wird 
gehandelt. Am 24. März führt der Verein einen Einsatz im Bornwald zur Reparatur und zur 
Anbringung von Nistkästen durch. 
 
27. März 2007 
Im Feuerwehrgerätehaus findet eine Beratung zum „Integrierten Ländlichen 
Entwicklungskonzept –Mittleres Zschopau- und Flöhatal“ statt. Vertreter der beteiligten 
Gemeinden legen die Grundzüge für dieses neue Förderprogramm der Jahre 2007 bis 2013 
fest. Bis Mitte des Jahres soll das Konzept zur Genehmigung eingereicht werden. 
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09. April 2007 
Wie alljährlich findet am 2. Osterfeiertag die vom Heimatverein und der Freien Presse 
gestaltete Osterwanderung rund um Börnichen statt. Über 200 Wanderfreunde bewältigen die 
kleine und die große Tour. Auf dem Festplatz ist dann für Verpflegung, Unterhaltung und 
weitere Überraschungen gesorgt. Im kommenden Jahr soll es eine Frühlingswanderung geben, 
da viele Helfer über Ostern in Urlaub sind. 
 
16. April 2007 
Der Gemeinderat legt die wesentlichen Punkte für das ILEK (s. 27.03.2007) im Hinblick auf 
unsere Gemeinde fest. Im Mittelpunkt steht weiterhin der immer notwendiger werdende Bau 
der Mehrzweckhalle. 
 
Ende April – Anfang Mai 2007 
Eine ungewohnt lange Trockenperiode bereitet der Landwirtschaft und den Kleingärtnern 
Probleme.  
 
28. April 2007 
Die Jugendgruppe der Amateurfunker aus Börnichen, Flöha und Umgebung unter Leitung 
von Dipl.-Ing. Harald Schönwitz schließt ihre Projektarbeit „Amateurfunk an Bord der 
Raumstation ISS“ mit einer direkten Funkverbindung von der Schulfunkstation des Samuel-
von-Pufendorf-Gymnasiums zur Astronautin Sunita Williams an Bord der ISS erfolgreich ab. 
Für dieses Projekt hatten sie bereits 2003 im Rahmen des Bundeswettbewerbs der Stiftung 
„Aktion Mensch“ eine Förderpreis erhalten. Im Jugendpokalwettbewerb der Bergfunker 
(Wandern, Bergsteigen und Funken) waren sie 2005 deutscher Pokalsieger.  
Übrigens hat Börnichen mit 5 lizenzierten und ca. 10 in Ausbildung befindlichen 
Funkfreunden einen in Deutschland einmaligen Bevölkerungsanteil an Funkamateuren. 
 
30. April 2007 
Erstmals findet auf dem Huthain kein Hexenfeuer statt. Als Ersatz  gestalten auf dem 
Festplatz der Dorfclub und die FFW ein Frühlingsfest. Ein kleines Feuer und ein Fackelzug 
sorgen bei guter Verpflegung und Unterhaltung für einen schönen Abend.  
Viele Besucher sind der Meinung, dass man trotz aller Probleme im kommenden Jahr zur 
alten Tradition zurückkehren sollte! 
 
01. Mai 2007 
Auf dem Festplatz führen Dorfclub und FFW am Vormittag einen trotz schönen Wetters nur 
mäßig besuchten Frühschoppen durch. 
 
20. Mai 2007 
Etwa 80 Wanderfreudige der Heimatvereine von Börnichen, Waldkirchen und Grünhainichen 
treffen sich bei einer Sternwanderung in der Schwarzmühle. Bei Gegrilltem und 
entsprechenden Getränken kam es zu vielen interessanten Gesprächen. 2008 soll der nächste 
Treff in Waldkirchen sein. 
 
25. Mai  2007                                                                                                                   
Mitgliederversammlung des MSC Börnichen in der Gaststätte Waldhof 
Es geht in dieser Versammlung vor allem um die Vorbereitung der 5. Börnichener Enduro-
Geländefahrt im Juli. 
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28. Mai  2007                                                                                                                            
Hochbetrieb beim Mühlentag in der Schwarzmühle. Beim Wildschweinessen und 
verschiedenen Vorführungen kommen die Besucher auf ihre Kosten. Der am weitesten 
angereiste Besucher kam aus Kalifornien. 
 
01. Juni 2007      
Ein gelungenes Kinderfest des MSC auf dem Festplatz. Mit von der Partie waren die Polizei 
und die Verkehrswacht. Neben Sport, Spiel und guten Leckereien  kam auch die 
Verkehrserziehung nicht zu kurz. 
 
14. Juni 2007 
In der Begegnungsstätte treffen sich die Gemeinderäte von Grünhainichen, Waldkirchen und 
Börnichen, um über die Bildung einer Einheitsgemeinde im Verwaltungsverband Wildenstein 
zu beraten. Im Mittelpunkt der Diskussion steht ein möglichst baldige Vereinigung, um in den 
Genuss von mehr staatlichen Zuschüssen zu gelangen. Das zögernde Börnichen wird 
gedrängt, dem möglichst bald zuzustimmen. 
 
18. Juni 2007 
Der Gemeinderat erwägt in seiner Sitzung nach ausführlicher Beratung im Juli 2008 mit 
Waldkirchen und Grünhainichen eine Einheitsgemeinde zu bilden. 
 
23. Juni 2007 
In der Gaststätte Waldhof findet eine außerordentliche Mitgliederversammlung des 
Kleingartenvereins „Gute Hoffnung“ statt. Anlass dafür ist die nach dem Tod von Eberhard 
Ullm bis jetzt unbesetzte Funktion des Vorsitzenden. Auch die gewachsene Zahl von freien 
Parzellen erschwert das Vereinsleben. Die Wahl eines neuen Vorsitzenden wird auf den 
Frühherbst vertagt. Alle Mitglieder wollen, dass der Verein erhalten bleibt.  
 
29. Juni bis 01. Juli 2007 
Das von Dorfclub und FFW gestaltete Dorffest stellt wieder einen Höhepunkt im kulturellen 
Leben des Ortes dar. Eine bunte Palette von Veranstaltungen und gutes kulinarisches Angebot 
erfreuen die Besucher. Eine rege Anteilnahme ist auch Lohn für die aufgewandte Mühe. 
 
07.Juli 2007 
Die 5. lizenzfreie Börnichener Enduro-Geländefahrt findet statt. Auf der 35 km langen 
Strecke sehen viele begeisterte Zuschauer ein packendes Rennen. Auch das 
Rahmenprogramm auf dem Festplatz findet ungeteilte Zustimmung. 
 
09. Juli 2007 
Im Ort findet eine Begehung durch die Denkmalsbehörde statt. Eine Diskussion gibt es dabei 
zum abfallenden Putz am Kirchturm. Verwunderlich ist, dass von der Gemeindeverwaltung 
niemand zur Begehung eingeladen worden ist. 
 
20. Juli 2007 
Im Kindergarten findet das alljährliche Sommerfest statt. Viel Freude bereitet den Kindern 
neben anderen Vergnügungen vor allem die Hüpfburg.  
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29. Juli 2007 
Tina Kage vom Reitsportverein Börnichen errang beim Reitfest in Großolbersdorf im 
Stilspringen der Klasse A den 1. Platz und wurde damit Kreismeisterin. 
 
01. August 2007 
Der Pilzfachberater Herr Mildner aus Borstendorf spricht im Heimatverein über unsere 
einheimischen Pilze. Unter den Zuhörern ist auch eine Reihe von Nichtmitgliedern des 
Vereins. Alle folgen interessiert dem Vortrag und bedauern, dass es momentan 
witterungsbedingt nur sehr wenig Pilze gibt. 
 
05. August 2007 
Die Einwohnerin Marie Schmidt feiert ihren 100. Geburtstag. Seit 5 Jahren wohnt die rüstige 
Jubilarin bei ihrer Tochter Annerose Schmidt. Sie erwartet zum Fest ihre acht Enkel und zwei 
Urenkel. 
Zuletzt feierte vor 40 Jahren eine Einwohnerin (Ida Höfer) ihren 100. Geburtstag. 
 
09. /10 August 2007 
Während eines viele Stunden anhaltenden und starken Gewitters fällt in Börnichen und 
einigen umliegenden Orten (insgesamt etwa 3200 Haushalte) für ca. 5 Stunden der Strom aus.  
Schäden im Umspannwerk in Zschopau und an einigen Leitungen waren die Ursache. 
 
18. August 2007 
Auf dem Reiterhof Kage findet wieder ein Reitturnier statt. Neben dem Dressur- und 
Springreiten ist ein besonderer Höhepunkt der Wettkampf Pferd gegen Motorrad. 
 
15. September 2007 
Am heutigen Sonnabend unternimmt der Heimatverein einen Ausflug in das schöne Vogtland 
an die Talsperre Pöhl. Ein Wanderung, die Dampferrundfahrt und auch die Bahnfahrt bei 
herrlichem Wetter waren ein bleibendes Erlebnis. 
 
17. September 2007  
Die Arbeiten zum Abriss der alten „Glashalle“ auf dem Festplatz werden abgeschlossen. 
Damit konnte eine Unfallquelle und ein Schandfleck im Dorfzentrum beseitigt werden. 
Bedauerlich ist nur, dass für den Aufbau der seit Jahren geplanten Mehrzweckhalle immer 
noch kein Beginn in Sicht ist. 
 
20. September 2007 
Da Börnichen am Dorfwettbewerb „Unser Dorf hat Zukunft“ teilnimmt, wird am heutigen 
Tag durch die Wettbewerbskommission der Ort unter die Lupe genommen. In der 
anschließenden Gesprächsrunde wird die Gemeinde recht positiv beurteilt. 
 
22. September 2007  
Die Freie Presse meldet, dass am Schwarzen Teich bei Börnichen die vermutlich stärkste 
Fichte des Freistaats Sachsen wächst. Der in der Nähe eines Baches am Schwarzen Teich 
wachsende Baum ist 47 Meter hoch, hat einen Stammumfang von 4,20 m und einen 
Durchmesser von 1,33 m. Das Alter des Riesen wird von Forstleuten auf vermutlich 180 Jahre 
beziffert. Die eingesetzten Messgeräte konnten nur mit Sicherheit angeben, dass der Baum in 
den zurückliegenden 106 Jahren 40 Zentimeter an Umfang zugenommen hat. Sein Wachstum 
gibt selbst Experten ein Rätsel auf. 
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09. Oktober 2007 
In der Sparkasse Marienberg findet die Auswertung des 7. Dorfwettbewerbs „Unser Dorf hat 
Zukunft“ statt. Mit einer Urkunde wird der Gemeinde eine Arbeit mit guten Ergebnissen 
bescheinigt. Außerdem gab se eine Geldprämie in Höhe von 250 €. Einen Spitzenplatz haben 
wir sicher deswegen nicht erreicht, weil in den letzten Jahren sich der gewerbliche Bereich im 
Ort wenig entwickelt hat. Unabhängig davon können wir auf unseren Ort in vielen Bereichen, 
ob Infrastruktur, Bevölkerungsentwicklung, gesellschaftliche Aktivitäten, Vereinsleben, 
Umweltgestaltung und Bausubstanz, stolz sein. Das bestätigten uns die Mitglieder der 
Bewertungskommission und das wissen wir auch aus vielen Gesprächen mit unseren Bürgern. 
 
12.Oktober 2007 
Das Sächsische Oberverwaltungsgericht in Bautzen entscheidet in Sachen Windkraftanlage 
auf dem Börnichener Rücken. Die Berufung gegen das Urteil des Verwaltungsgerichts 
Chemnitz vom 29. Juni 2005 wird zurückgewiesen und eine Revision nicht zugelassen. Damit 
bleibt diese Windkraftanlage stehen. Seit dem Jahr 2000 geht der gerichtliche Streit um diese 
von vielen Bürgern nicht gewollte Anlage. Mit dem heutigen Tag findet damit ein 
Musterbeispiel behördlicher Missetaten ihr vermutlich vorläufiges bedauerliches Ende. 
 
13. Oktober 2007 
- Mit „Rund um Zschopau“ findet der Finallauf der Deutschen Meisterschaft im Enduro-Sport 
2007 statt. Über 300 Fahrer gehen in den verschiedenen Kategorien an den Start. Auch viele 
Motorsportfreunde aus Börnichen sind an der Vorbereitung und Durchführung beteiligt. Sehr 
viele begeisterte Zuschauer gab es vor allem an der sog. „Trasse“, einem Schlammloch mit 
Steilauffahrt, an der Siedlung in Börnichen.  
- Mit über 70 Teilnehmern, vorwiegend aus den neuen Bundesländern, findet in der Gaststätte 
„Waldhof“ das 3. Treffen Amateurfunk Erzgebirge statt. Mit interessanten Vorträgen, u. a. zur 
Verbindung Funken und Bergbau, zum Funken von Berggipfeln und der Funkverbindung zur 
Raumstation ISS, wird ein umfangreiches Programm geboten. Natürlich kommt auch der 
Erfahrungsaustausch nicht zu kurz. Das Treffen Amateurfunk Erzgebirge hat sich damit zur 
Tradition entwickelt und soll auch im kommenden Jahr auf Wunsch der Teilnehmer wieder 
durchgeführt werden.          
- In der Begegnungsstätte findet die Wahlversammlung des Kleingartenvereins „Gute 
Hoffnung e. V.“  statt. Damit wird die „Krise“ im Leben des Vereins beendet. Der neue  
Vorstand ermöglicht es, dass der Verein weiter bestehen kann.                                   
Folgende Gartenfreunde wurden gewählt: Frank Möser als Vorsitzender, Manfred Naumann 
als stv. Vorsitzender, Edgar Reichel als Schatzmeister, Bärbel Gerstenberger als Schriftführer. 
Für die Kassenprüfung wurden gewählt: Peter Schneider, Christoph Reichel und Inge Reichel. 
Sorgen bereiten dem Verein weiterhin die 13 unbesetzten Gartenparzellen.               
 
17. Oktober 2007 
Gegen 18.45 Uhr fand eine große Einsatzübung der Feuerwehr bei der Fa. Erzi in 
Grünhainichen statt. Beteiligt waren die Feuerwehren aus Grünhainichen, Borstendorf, 
Waldkirchen, Börnichen und die Werksfeuerwehr Grünperga mit insgesamt 62 Kameraden. 
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18. Oktober 2007 
Die in der Region „Mittleres Zschopau- und Flöhatal“ vereinigten Orte, darunter auch 
Börnichen, erhalten auf einer Veranstaltung in Lommatzsch die Urkunde zur Ernennung als 
ILE-Gebiet. Diese Einstufung beinhaltet neben der Basisförderung eine zusätzliche Förderung 
von 5% im Zeitraum von 2007 bis 2013. 
 
19. Oktober 2007 
Baubeginn zur Erneuerung der Straßendecke der Dorfstraße zwischen Siedlung und 
Försterweg. 
 
21. Oktober 2007 
Tag des traditionellen Handwerks im Erzgebirge 
In Börnichen nehmen die Schwarzmühle und die Holzbildhauerei und Holzschnitzerei 
Baumann an diesem Tag mit Besichtigungsmöglichkeiten und Vorführungen teil. Sehr viele 
Besucher nutzen dieses Angebot.  
 
24. Oktober 2007 
Dr. Siegfried Auerbach, der Leiter des Spielzeugmuseums in Seiffen, spricht im Heimatverein 
über Entwicklung der Spielzeugproduktion und des Kunstgewerbes im Erzgebirge. Der sehr 
interessante Vortrag fand bei den Zuhörern einen guten Anklang. 
 
25. Oktober 2007 
Die Gemeinde Börnichen stellt beim Landratsamt Marienberg (Denkmalbehörde) mit 
ausführlicher Begründung den Antrag, das Grab vom ersten Ortspfarrer Richter unter 
Denkmalsschutz zu stellen. Gleichzeitig wird beantragt, die ehem. Tankstelle Hauptstraße 5 
von der Liste der Denkmale zu streichen und das Objekt Tempelweg 3 in dieser Liste richtig 
als Fabrikantenvilla und nicht als Herrenhaus zu bezeichnen.  
 
26. Oktober 2007  
Der am 19.10. begonnene Straßenbau an der Dorfstraße wird abgeschlossen. Gleichzeitig 
beginnen auch die Arbeiten zum Ausbau der Verbindung vom Huthain zum Stülpnerweg.   
 
27. / 28. Oktober 2007 
Der Verein „Erzgebirgische Ziergeflügel-, Exoten- und Kanarienzüchter Börnichen und 
Umgebung e. V.“ führt im ehemaligen Gasthof seine alljährliche Vereinsschau durch, die die 
größte mit Bewertung im weiten Umkreis ist. Auch der Vereinsvogelverkauf für ganz Sachsen 
steht auf dem Programm. Eine Orchideenverkaufsschau und eine reichhaltige Tombola 
ergänzen die gut besuchte Veranstaltung. Ca. 1000 Besucher haben den Weg zu dieser Schau 
gefunden. 
 
29. Oktober 2007 
Gegen 15.00 Uhr kommt es auf dem Grundstück Dorfstraße 34 zu einem Schuppenbrand.  
Durch das schnelle und beherzte Eingreifen der Feuerwehr konnte ein größerer Schaden 
verhindert werden.  
 
03. November 2007 
Im Dorfclub findet wie alljährlich ein gut besuchtes Schlachtfest statt.    
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07. November 2007 
Jahreshauptversammlung des „Heimatvereins Börnichen e. V.“. Im Rechenschaftsbericht wird 
für das zurückliegende Jahr eine positive Bilanz gezogen. Als Vorsitzende wird für die 
nächsten drei Jahre Frau Angela Lohr, die in den letzten Jahren eine sehr gute Arbeit geleistet 
hat, wiedergewählt. Auch die übrigen Mitglieder des Vorstands werden für die nächste 
Wahlperiode bestätigt.   
 
17. November 2007  
Pünktlich  9 Uhr 11 übernimmt der BCV die Rathausschlüssel und eröffnet damit seine       
nunmehr 22. Saison mit einer Serie geplanter Veranstaltungen. Als Prinzenpaar  fungieren 
Mirella I. und André III.. Das Motto für 2007 / 2008 lautet: „Geiz ist geil – der BVC ist 
geiler“.      
 
22.November 2007 
Wer schon gedacht hat, die Sache Windkraftanlage sei zu Ende, der irrt! Am heutigen Tag 
legt der Freistaat Sachsen (Regierungspräsidium Chemnitz) gegen die Nichtzulassung der 
Revision vom 12.10.2007 Nichtzulassungsbeschwerde ein und beantragt, die Revision 
zuzulassen. Wir werden sehen, wie es weitergeht. 
 
01. Dezember 2007 
Auf dem Festplatz findet bei brauchbarem Wetter der von Dorfclub und Heimatverein 
gestaltete und recht gut besuchte Miniweihnachtsmarkt statt. Zum Pyramidenanschieben gibt 
es das nun schon zur Tradition gewordene Gedicht von Horst Findeisen. 
Für die kulturelle Umrahmung sorgen der Kirchenchor, die Kinderlaienspielgruppe der 
August-Bebel-Schule Zschopau und die Kindergarten- und Hortkinder. Auch das Ponyreiten 
und die Tombola des Landmarkts finden regen Zuspruch.  

                                                                                                                                                                        
Anfang Dezember 2007 
Bis auf einige Restarbeiten wird der Ausbau der Verbindung zwischen Stülpnerweg und 
Huthain abgeschlossen. 
Auch die Befestigung des Straßenrandes mit einer Stützmauer am Haus Dorfstraße 1 wird  
im wesentlichen abgeschlossen. 
 
05.Dezember 2007 
In der Begegnungsstätte findet eine gut besuchte Einwohnerversammlung statt. Es geht dabei 
um die Bildung einer Einheitsgemeinde mit Waldkirchen und Grünhainichen. In einer 
Präsentation erläutert der Bürgermeister das Für und Wider eines solchen Schritts. Die 
anschließende Diskussion ergibt, dass viele Bürger der Meinung sind, einen solchen Schritt 
erst zu gehen, wenn alle z. Zt. noch offenen Fragen ( z. B. Konsequenzen aus der 
Kreisreform, die Zuordnung von Borstendorf) sicher geklärt sind. Da auch in nächster Zeit 
finanziell bei einer weiteren Selbständigkeit unserer Gemeinde keine Probleme zu erwarten 
sind, sollte diese so lange wie möglich erhalten werden. Einige wenige Bürger plädierten 
allerdings aus verschiedenen Gründen für einen Zusammenschluss. 
In einer seiner nächsten Sitzungen  wird der Gemeinderat sicher einen Beschluss zu dieser 
Problematik fassen. 
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Anhang zur Chronik 2007 
Im Jahr 2007 gab es im Ort 5 Umzüge und 31 Zweitwohnsitze. 
 
Statistik der Jahre 1999 bis 2007 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Anzahl/Jahr 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 
Einwohner 1135 1137 1099 1109 1107 1125 1091 1101 1079 
Geburten 6 8 2 10 4 8 5 8 12 
Todesfälle 13 5 11 8 8 5 8 6 16 
Zuzüge 37 39 28 23 51 21 24 19 20 
Wegzüge 24 24 42 44 38 17 37 28 32 


